

EL NOTICIERO BALLEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Juéves 28 de Diciembre de 1893

NUM. 953

LOS PANADEROS EN HUELGA

La Noche Buena de los panaderos.—Guerra con las autoridades.—Los guardias haciendo pan.—Coacciones y sangre.—Un «meeting» frustrado.

Ha sido ésta una Nochebuena muy tranquila. Y sin embargo, ningún año hubo más trabajo que en el presente para las autoridades y apreciables agentes de Seguridad.

Desde el gobernador hasta el más humilde vigilante, en el Gobierno civil nadie ha descansado, nadie ha podido compartir con la familia la clásica cena de la pasada noche.

Toda esta perturbación la han ocasionado los panaderos con su huelga, impotente para dejarnos sin pan, pero muy potente para quitar el sueño al señor Aguilera.

La misma suerte ó la misma noche han corrido en la casa de Canónigos las autoridades judiciales, teniendo que entender en unos cuantos procesos de los que más trabajo dan, por el gran número de procesados.

Los que ni se han ocupado ni preocupado de esta cuestión, son los señores del Ayuntamiento, precisamente porque ellos eran los más obligados a cuidar de que Madrid no se quedase sin pan.

Ellos cenarían anoche opíparamente: esta mañana han recibido en sus casas el pan de cada día y poco les importa el milagro. Porque verdadero milagro es que estando las prevenciones llenas de panaderos no sólo no haya faltado pan, sino que ha sobrado, para que en los asilos hagan sopas durante muchos días.

Los guerra ha sido y continúa siendo tremenda entre los huelguistas y el gobernador.

Aquellos escogieron estos días como los más á propósito para realizar sus planes. Y en verdad que no lo son, puesto que aumenta el consumo, disminuye el trabajo por el tradicional y justo descaño á que se entregan muchos establecimientos, y esta más distraída la atención de las autoridades. Pero no contaban los agitadores con que una autoridad celosa y acostumbrada á estas luchas, como el señor Aguilera, había de prevenirlo todo y había de cortar el paso á este movimiento verdaderamente socialista.

En efecto, según todos los indicios, hallábase mezclados en la huelga elementos totalmente ajenos al interés de los panaderos.

Algunos de los detenidos como principales agitadores, no han pisado una tahona más que para predicar la huelga; los mismos agentes encargados de reparar la tarjeta con el nombre de Victoria, que es el santo y seña de la huelga, se han pertenecido á todos los oficios, menos el de arrear el pan. Pero todos son bien conocidos por su filiación socialista.

Y es, que no pudiendo lograr un movimiento importante de otras agrupaciones, estos agitadores escogen á los más inconscientes, á los que no habiendo intervenido nunca en estas luchas, forman el campo más á propósito para el cultivo de las ideas exaltadas.

Los resultados en esta, como en todas las luchas desiguales, los sufren en primer término los huelguistas.

Han entrado muchos en la Cárcel y otros están para entrar, sujetos, no sólo á las responsabilidades del delito de coacción sobre los obreros que quieren trabajar, sino á otro que el Código marca taxativamente, ó sea el que se refiere á la interrupción de las relaciones entre el capital y el trabajo cuando tiene por consecuencia alterar el precio de los artículos de primera necesidad. Los presos

sufren la celda; las familias llorarán su alejamiento del hogar, y no pueden tener el consuelo del éxito, porque en Madrid no ha faltado pan ni un solo momento.

Los agitadores luchan inútilmente. Cuando quieren acercarse á una tahona para conquistar adeptos, les detiene el paso la pareja de la Guardia civil, que está defendiendo á los que dentro trabajan para llevar el jornal á la familia. Cuando logran penetrar en el establecimiento, se encuentran, como se han encontrado anoche en una tahona de la calle de Segovia, que, á falta de operarios, hacen el pan guardias y agentes, que en otros tiempos fueron panaderos, y que ahora han sido utilizados para la sustitución de los huelguistas por el señor Aguilera.

Se enfurecen, apedrean el establecimiento, como han apedreado la pasada noche los de la calle de Morería y otros de Lavapiés; pero tienen que huir de la persecución de los guardias, que sable en mano contestan á sus agresiones.

Metidos de lleno en la lucha y dispuestos á toda clase de violencias, han llegado hasta el asesinato.

Parejas de huelguistas han recorrido anoche Madrid, y al compañero fiel que encontraban, le daban una paliza, como hicieron en la Plaza de Santa Cruz con un pobre lancero.

Ya de madrugada, un grupo encontró en la calle del Oso al compañero Vicente Rivera, y sin mediar palabra, sin más ofensa por parte de éste que la de ser enemigo de la huelga, se echaron sobre él, y, por la espalda, le infirieron una tremenda herida, de la cual es difícil que se salve.

Todos huyeron, mientras el pacífico Rivera caía mortalmente herido.

Pero otro panadero que acompañaba á la víctima pudo enterarse de la agresión, y los autores son bien coacidos de la justicia.

Al mismo tiempo los guardias de seguridad luchaban en la calle del Ave María, con 16 huelguistas, todos los cuales fueron detenidos, como igualmente lo han sido tres que fueron á la calle de los Abades, con el propósito de impedir el trabajo en la tahona allí establecida.

A las doce hemos visto conducir desde el Juzgado á la cárcel á diez y nueve de los huelguistas, entre los cuales van, no sólo los autores de coacciones, sino también los que han hecho frente á la autoridad, agrediendo.

Mañana es probable que vengan también los que han matado á un compañero. Y por este camino serán muchos los que sufran mayores penalidades que las mismas que tratan de corregir.

Los agitadores no abandonan sus propósitos, y lanzan amenazas de muerte sobre todo el que trabaje.

Esta mañana han abandonado el trabajo los operarios de la tahona establecida en la calle del Rosario.

—Nos vamos—han dicho al gobernador—para evitar que nos maten los huelguistas.

Sin duda con el propósito de reunir gente y de dar motivo á un tumulto, esos mismos agitadores han solicitado permiso para celebrar mañana un meeting en el Liceo Rius.

La solicitud va firmada por un tal Juan Fernández, en nombre de la Junta directiva.

Como quiera que la Junta directiva no puede reunirse, porque unos están en la cárcel y otros escondidos, carece la petición de toda fuerza legal, y el gobernador no ha accedido á ella.

El individuo que llevó la solicitud al Gobierno no es panadero, lo cual prueba que andan mezcladas en la cuestión gentes extrañas al gremio.

Las autoridades siguen atentamente estos sucesos, que ojalá terminen pronto, para que no se repitan hechos como los de la pasada noche.

EN PLENA OPINION

(Notas de informacion)

Aginaldo para el Sr. Moret.—El revés de las Pascuas.—La industria catalana.—Un burgués y varios obreros.—La alfombra y el pañuelo.—Los fusiles del somatén.

Al vestirtos, cuántas veces hemos observado todos que la tela de nuestros pantalones parece mejor y más hermona por el revés que por el derecho! Pues también en el mundo moral, para mejor apreciar la bondad de las cosas, es conveniente mirarlas por su revés y en contraste. La muerte es el revés de la vida, y para formar de ésta cabal concepto, nada tan eficaz como el asomarse de cuando en cuando á las tristezas inefables de la muerte y sus inexcrutables misterios. He aquí por qué, hoy que supongo al Sr. Moret en plácida tregua para sus quehaceres políticos, en alegre y dulce intervalo de reposo, quiero, no aguarle la fiesta, sino fortalecer y sanear su regocijo con un higiénico paseo á través de opiniones contrarias á su pensamiento y de miseria que se vislumbran como resultado de su obra de gobierno.

Si la amenaza del daño no desaparece de las perspectivas de un próximo mañana, ¿por qué ha de parar ni de cesar el combate? Como golpe de Estado *gaceterile* ó como fruto que ha de dar en la próxima cosecha el Parlamento, la amenaza del tratado hispano alemán sigue en pie, y no hay, por tanto, razón de temeroso anacronismo que me obligue á dejar en la cartera de viaje notas é impresiones recogidas con toda imparcialidad en una rápida visita á la industria catalana. Conoceránla de cerca el Sr. Moret y cuantos la acusan de egoísmo exclusivista, y se persuadirán muy pronto de lo que son y representan para lo económico y lo moral del país, ese nervio de trabajo y esa sangre de riqueza.

De esta suerte, en eso del tratado hispano-alemán, que sólo parece pleito entablado entre los importadores de la manufactura extranjera y los exportadores del alcorcho nacional por una parte, y por la otra, los industriales del Norte y del Este de España, si no se le quitaría sistemáticamente la razón á ninguno de los dos litigantes, tampoco á ninguno de ellos se le daría por sistema ni por rigor de doctrina. Sin mercados en el extranjero perecería la industria del cercho, y sin tratados de comercio arruinaríanse las clases mercantiles, dicen los que, á lo que parece, van triunfando ahora; pero ¿por qué aquel mercado y aquellos tratados han de buscarse á costa de otras industrias y de otros comercios, ó á sus expensas por lo menos?

Y no es posible dudar de que tal sería el precio de semejantes ventajas para los que resulten aventajados por el nuevo orden de relaciones entre la Alemania de proteccionista industrial y la España de librecambista comercio. Fábricas privilegiadas hay como la que en tierras del Llobregat, y bajo la razón «Parellada y Compañía», acusa la portentosa riqueza de Güell, que nada temen del nuevo tratado, porque sus manufacturas son una especialidad de ellas, ó porque han tenido ya tiempo de arraigarse y dinero con que ponerse en condiciones de victoriosa competencia; pero esas fábricas son las menos.

Las más, la abrumadora mayoría de esos centros industriales teme del tratado, si no el naufragio definitivo, una borrasca que únicamente á fuerza de

grandes trabajos y dispendios podrán capear y frente á ella sostenerse. En aquellos inmensos telares de *La España Industrial*, por ejemplo, donde los jornales de los obreros representarse por una cifra seductora para cualquier político averiado, el tratado no será el hambre; pero será unos cuantos kilos de carne de menos en un millar de pucheros españoles—la escudella es plato castizo si los hay,—unos cuantos centenares de pesetas de menos en el dividendo, unos cuantos progresos de menos para la industria nacional, y, sobre todo, unas cuantas esperanzas de menos para la regeneración de la patria. Para la «Maquinista», cuyos estruendosos talleres evocan lo épico, el tratado no es el espectro de la quiebra; pero significa la pérdida de grandes y positivas mejoras: aquellas salas ennegrecidas de trabajo, que habían de avanzar, en el propósito de sus directores, hasta el mar, para orearse con sus brisas y extender á doscientos obreros más su sombra protectora, detiénense tímidas ante el *non plus ultra* que el Sr. Moret les lanza, agarrado á sus dos columnas de la calle de Atocha y de la plaza de Oriente. El «Arsenal civil», en que una *peña* de capitalistas ilustres, dirigida por los jóvenes y animosos hermanos Satrustegui, quiere brufir su mejor blasón, párase ante el *lasciate* de nuestro Dante en predicamento, desesperado y ciego...

Y la enumeración sería interminable, infinita la serie, si no quisiera yo ponerle término hoy con dos hechos concretos. La industria inventada para el lujo de los ricos, como la industria cultivada para las necesidades del pobre, van á padecer por igual bajo las garras de Alemania, cuando el tratado en litigio regule nuestras mutuas relaciones. Al Sr. Moret, que es poeta eximio y retórico incomparable, serviríale como de perlas este contraste para uno de sus discursos hermosos, que los políticos llaman de pecadora ligereza, y que á los demás nos parecen de encantadora ingenuidad.

En la manufactura rica y en la manufactura pobre, en lo que se hace para servir á lo supérfluo y en lo que se fabrica para llenar lo necesario, el fabricante es, en este caso de mis apuntes, rico ó pobre, fastuoso ó constreñido á las necesidades menudas, como sus obras en amenaza. La manufactura rica á que me refiero, es la alfombra, y su fabricante un capitalista como D. Domingo Sert: la manufactura pobre es el pañuelo, y su fabricante una cooperativa de obreros que empezó hace doce años, con un capital de *veintiseis duros*, su obra de producción. Pues tanto la alfombra que adorna los salones del rico, como el pañuelo que abigue las espaldas y el pecho de la mujer pobre, van como á su Calvario sangriento al tratado hispano-alemán.

Don Domingo Sert—uno de los cerebros mejor organizados de la Cataluña industrial, y hombre que, con sesenta años de edad y cuarenta millones de pesetas de fortuna, trabaja infatigable desde las seis de la mañana hasta las ocho de la noche,—declame con claridad y precisión antirretóricas, pero elocuentes:

—La alfombra es la niña mimada de mi casa; mis hijos la envidian. Me he dedicado á ella, á costa de todo sacrificio, porque es un producto hermoso, y un trabajo, además, que ilustra al obrero, despertando su imaginación como no pueden despertarla el color ni el tejido monótonos de las telas lisas. Pero el Arancel ha sido siempre nuestro enemigo. El de 1891 lo elevó de 1 peseta á 1,75, y esos 75 céntimos de exigua protección permitiéronme ensanchar la producción, y hoy, cuando mis productos van á toda España y compiten con

todos; cuando me preparaba á levantar una fábrica especial para las alfombras, y acopiaba materiales, y había encargado maquinaria, y educado obreros, el Arancel se nos viene encima con una rebaja de 25 céntimos, que hace difícil, imposible la competencia.

«Si á mí las primeras materias me cuestan tres céntimos más que la alfombra importada, ¿cómo podré sostener la competencia? Ya ve usted, Alemania impone á las alfombras 1,25 nada más; pero allí las lanas lavadas están libres de derecho, y el estambre teñido paga sólo 0,30, mientras que aquí pagamos 45 pesetas por los 100 kilos de lana, y 3 pesetas por el kilo de estambre.»

Esto me decía, con toda precisión, el Sr. Sert, á quien esas pérdidas discurren por el Sr. Moret en la gestación del tratado afectan sólo por el año que significan en el progreso de su industria predilecta.

Los obreros de la Cooperativa, al llorar ante mí la ruina de sus pañuelos, no aducían cifras, ni hilvanaban comparaciones de lógicas; pero mejor que ésta y que los números, hablaba la sencillez de su expresión, al decirme:

—¿Ve usted esto; esta casa con telares para cien obreros, y este terreno con espacio para otra casa con otros tantos telares? Pues estos pañuelos han contribuido principalmente á darnoslo. Cada matiz que usted ve en el hierro de esas columnas que sostienen la techumbre de nuestra fábrica, significa un año más de frabajo y un paso más dado en el mercado por nuestros productos. Pues ahora, como los alemanes hacen en condiciones de protección que no tenemos nosotros, pañuelos que equivalen á los nuestros, los nuestros que han de resultar más caros, serán vencidos, y nuestra cooperativa no podrá extender á más trabajadores sus beneficios, y en ese terreno seguirán creciendo yerbas salvajes mientras no podamos arrancarlas para plantar sobre ellas otra cuadra de telares...

Ya lo ve el Sr. Moret. No tratan fáciles—ni siquiera los de sus cuarenta mil hombres del somatén—los catalanes; pero tratan datos concretos y concretas cifras, revelación de una grave angustia presente, anuncio de graves dificultades futuras.

SALVADOR CANALS.

EL ESTOMAGO Y EL CORSÉ

Así intitula un artículo de mucha enseñanza práctica, el celebrado doctor parisiense Mr. Alberto Mathieu, distinguidísimo clínico que tan notoriamente brilla en el estudio de las enfermedades del estómago.

La influencia que ejerce el corsé sobre dicha visura es tan visiblemente nociva, que aun cuando creamos que hablar de esto sea perder el tiempo, ya que nuestras jóvenes prefieren la belleza de su talle á la salud de su cuerpo, queremos vulgarizar las relaciones del estómago y del corsé, siquiera sea para que las conozcan los padres de familia, á quienes interesa más la salud de sus hijas, que no la moderna coquetería.

Los párrafos de mayor importancia y de trascendental interés que fija el doctor Mathieu en su artículo, son los siguientes:

Un corsé apretado determina, en las jóvenes y en las adultas, con mucha frecuencia, trastornos digestivos funcionales, en cuyo mecanismo, que es complejo, intervienen la cloro-anemia, el nervosismo, el estreñimiento atónico, tan común en la mujer, etc; y además, indirectamente por limitar los movimientos respiratorios y la oxigenación, aumenta la tendencia á la anemia. En otro concepto, no pocas jóvenes, para no perder la delgadez del talle, ó porque se sienten molestadas por el corsé despues de la comida, se alimentan poco, sobre todo si hay de por medio la frecuente dispepsia frías. Esta situación ha provocado siempre protestas de los médicos, que han predicado en el desier-

to, pues hartos sabido es que la mujer prefiere esa pretendida belleza á verse libre de sus trastornos digestivos de forma dispepsica: unos cuantos centímetros de menos de cintura la compensan satisfactoriamente de sus molestias.

Un corsé muy largo y muy apretado, cual lo exige la coquetería, es una especie de cilindro, ó mejor, un cono dispuesto en sentido contrario al cono torácico; aquel aprieta á este, no precisamente en la base, sino desde la novena costilla hasta algunos centímetros por encima de la abertura inferior del torax, que tiende á escaparse y evadirse anormalmente por debajo de la región comprimida.

Los órganos abdominales subyacentes al diafragma han de tener, por tanto, tendencia á deformarse ó á dislocarse por esta presión, sufriendo una especie de amontonamiento y un cambio de sitio, así como un trastorno en sus relaciones dentro de esa caja torácica deformada y estrechada.

El estómago rechazado por el hígado de derecha á izquierda y de arriba y abajo, tiende á ser vertical y á tomar la forma de alforja, y entonces es cuando los movimientos respiratorios, por aspiraciones y presiones masivas, hacen pasar alternativamente por un verdadero estrecho los líquidos y se produce por su conflicto con los gases, un ruido particular, perceptible á distancia é isonoro con la respiración.

Tales son los principales hechos clínicos, al parecer bien comprobados. Y conocida la causa, si no se logra la desaparición del corsé, pídale á lo menos que sea poco rígido, corto y no apretado. Desde otro punto de vista, el uso del corsé determina el hecho de que, apoyándose en él la mujer y aquel en las caderas, sobre estas descansa el peso de la porción superior del cuerpo.

SEVILLA

Detención de un amigo de lo ajeno.—Captura de un anarquista.—Documentos importantes.

Sevilla 24. La policía detuvo, al llegar el tren de Córdoba, á un individuo, por creérsele complicado en el robo verificado en aquella catedral.

La Guardia civil capturó también á un caracterizado anarquista, encargado de propagar sus ideas por Andalucía.

El delincuente usa varios nombres. Se le han encontrado documentos que le comprometen.

Se da gran importancia á esta captura.

Gran éxito.—Una zarzuela afortunada Una triple muy aplaudida

Sevilla 24. Acaba de estrenarse, con un éxito extraordinario, la zarzuela «La Indiana» del reputado autor colaborador del Herald Sr. Jackson Veyan.

El público ha tributado una gran ovación á la encargada del papel de protagonista, la reputada triple señora Segovia.

SABADELL

Protestas.—Un conferenciante que no es ni fabricante

Sabadell 24. Como presidente del gremio de fabricantes de esta ciudad, suplico á esta redacción haga público en las columnas del Herald de Madrid, que D. Juan Guirbau, que dió una conferencia en la noche del 23 en el Círculo Mercantil, no es fabricante de esta localidad, ni nunca ha pertenecido á la asociación que tengo la honra de presidir, en la que no existe disidencia alguna, no teniendo, por lo tanto, sus declaraciones más importancia que la que pudieran tener las de un particular cualquiera.—Planas.

Otra protesta.—Centro Catalán.—Afirmaciones malélicas.—La audacia en persona.—Negocios funestos.

Sabadell 24. El Centro Catalán de esta ciudad,

compuesto en su mayoría de industriales, enterado por los telegramas, de la conferencia dada en el Círculo Mercantil de Madrid por un tal Guirbau, protesta de sus malélicas y desleales afirmaciones, declara no conocer á dicho señor más que como un sujeto de una audacia sin igual, y sólo con la autoridad que puede dar una larga serie de negocios funestos para sus acreedores.—El presidente, Durán.

Siguen las protestas.—Aseveraciones calumniosas.—Indignación justificada.

Sabadell 25.

La Cámara de Comercio y el gremio de fabricantes é industriales rechazan en absoluto las calumniosas aseveraciones vertidas por Juan Guirbau en el Círculo Mercantil de Madrid contra esta ciudad, personaje de dudosa aceptación, sin prestigio, aunque de una audacia muy afortunada.

La protesta es unánime y la indignación muy justa.—Tello.

DE GERONA

Los corchos.—Gran manifestación.—Autoridades que asisten á ella.—Exposición al Gobierno.—Ratificación al tratado con Alemania.—Mil firmantes.

Gerona 24.

Acaba de verificarse una gran manifestación de industriales y propietarios corcheros, asistiendo los alcaldes de todas las poblaciones de la provincia.

Los manifestantes han entregado al gobernador una exposición dirigida al presidente del Consejo de Ministros, pidiendo ratificación al tratado con Alemania.

La exposición va suscripta por más de mil firmas.—G.

LA CAMPAÑA DEL RIFF

Un servicio al ejército.—Muestras de afecto.—Despedida cariñosa.—Se reproduce el bando.—Adios á todos.

Málaga 25.

Terminados todos los preparativos para nuestro regreso, dispusimos que el vapor del Herald se preparase á zarpar para Málaga, lo que sabido por las autoridades, nos preguntaron si queríamos conducir el correo.

Satisfechos de esta ocasión que se nos presentaba de prestar un pequeño servicio á nuestro bizarro ejército, aceptamos con gusto la proposición, poniéndonos nuevamente con nuestro barco á disposición del general en jefe, sin limitación de tiempo ni circunstancias, para cuantos servicios creyera que podíamos prestar.

Suspendióse, pues, la salida del Laurac Bat el tiempo que los telegrafistas necesitaron para preparar la expedición, y cuando todo estuvo á bordo nos hicimos á la mar.

En Melilla recibimos muchas pruebas de afecto, que trasladamos al Herald después de haber mostrado nuestra gratitud por ellas.

Muchos amigos acudieron al muelle á despedirnos en señal de simpatía al periódico. Entre ellos estaban los generales Ortega y Luque, los coroneles Serrano, Ibáñez, Ródenas, Rincon, Moreu, Cervera y muchos otros jefes y oficiales de distintos cuerpos, á cuyas finas atenciones quedamos reconocidísimos.

El general Macías vino á bordo de nuestro barco á despedirnos.

Ya estamos lejos del bando, cuyas saludables advertencias se han vuelto á fijar nuevamente en las esquinas para que no se olvide.

La verdad es que, dado el estado de los ánimos, en los que hay mucho disgusto y muy pocos motivos de satisfacción, no resulta de más la advertencia, por si alguien pierde el hábito de reprimir impulsos y de callar lo que piensa.

Gracias á la galantería del Diario de Melilla, podemos despedirnos de los innumerables amigos que allí quedan, y á la mayoría de los cuales no nos ha sido posible ver á última hora.

Hoy publicará aquel periódico una carta nuestra de despedida á todos.

El príncipe tuerto.—No llegará la sangre al río

Málaga 25.

Parece confirmarse la noticia que ya

hemos teleografiado de la llegada al campo rifeño del verdadero príncipe tuerto, hijo de Muley Hassan, que trae la misión de castigar severamente á las kabilas por las agresiones contra los españoles.

Este príncipe tiene fama de cruel, y los moros, aparentando un terror comico trágico, aseguran que el castigo que impondrá será terrible.

Entre los españoles nadie hace el menor caso de estas seguridades, ni nadie da valor alguno á las supuestas energías del nuevo enviado del Sultán que, probablemente, seguirá los pasos de su antecesor, dando largas á las negociaciones, conforme al espíritu en que se inspira la diplomacia española de esta temporada, que nada tiene que envidiar ni que pedir á la diplomacia del Sultán, de sus hermanos, hijos y ministros.

Es seguro que por esta vez, y mal que pese á la fama que precede al príncipe tuerto, no habrá drama.

Todo lo más que tendremos será un sainete de degollación.

Mariguari en la plaza.—Noticias que ha traído.—El «Laurac Bat» de correo.

Melilla 24.

Ha venido el famoso Mariguari, conferenciando con el general Macías para solicitar su apoyo, á fin de que un tablero de la plaza le pague una deuda por ganado que le vendió hace tiempo.

Macías llamó al tablero, quien reconoció la deuda.

Mariguari dijo que los moros están asustados con la próxima llegada del Emperador, y ante la idea de un castigo se preparan á la defensa, echando la culpa de lo ocurrido á los rifeños de otras kabilas, que vinieron á ayudar á los vecinos de Melilla.

No habiendo buque que conduzca la correspondencia, el Sr. Diaz Moreu nos rogó que la llevásemos en nuestro barco, á lo que hemos accedido muy gustosos.

Lleva, pues, el «Laurac Bat» la correspondencia pública.

Extranjero

Se non é vero...

En la última crisis italiana, cuando Zanardelli gestionaba para formar Ministerio, llevó al Rey Humberto una lista de ministros, en que no faltaba más que el de Hacienda.

—Querido Zanardelli—le dijo el Rey sonriendo—si me trajese usted un ministro de Hacienda sin Gabinete, casi me alegraría; pero de un Gabinete sin ministro de Hacienda, ¿que quiere usted que yo haga?

Zanardelli declinó el encargo, y dejó el paso franco á Crispi, que es hoy el presidente del Consejo.

Bismarck enfermo

Munich 24.

El príncipe Schweininger ha salido hoy para Friedrischerhe.

Según noticias que circularon esta mañana, dicho viaje ha sido motivado por una recaída en la enfermedad que padece el Príncipe de Bismarck.

Crisis en Alemania

Berlin 24.

Corren rumores de crisis ministerial, asegurándose que en cuanto vuelva á reunirse el Reichstag hay motivos para creer que estalle aquella, por ser grande la irritación de los conservadores contra el canciller, conde de Caprivi, cuya actitud en la discusión de los tratados de comercio con Rumania, España y otros países ha producido alguna alarma en los círculos de la corte imperial.

Sección Insular

Acaba de recibir el grado de Licenciado en Derecho Civil y Cánónigo en la Universidad de Barcelona, el aprovechado joven de Pollensa, D. Francisco Martorell y Suau, por lo que, le felicitamos cordialmente.

El Boletín Oficial de la provincia ha publicado la lista de los señores jurados y suplentes que han de ver y dictaminar las causas durante el primer cuatrimestre del próximo año.

El fiscal de la Audiencia de esta capital ha remitido una circular á los fiscales municipales, dictando las convenientes instrucciones para la formación de las primeras listas anuales de jurados.

No existe rincón ni calle estrecha en nuestra ciudad que no estén convertidos en meadero ó estercolero público.

Esto que dice muy poco en favor de la policía urbana, será remediado por el venidero municipio, pues de él forman parte personas entendidas en los preceptos de la higiene pública.

¿El erario municipal no haría un esfuerzo supremo para instalar retretes adecuados á la importancia de nuestra ciudad?

El martes como se tenía anunciado, celebróse una velada musical en el Casino Republicano de lo cual tomaron parte el Orfeon y varios aficionados que recogieron aplausos de la distinguida concurrencia que ocupaba el espacioso salón.

Ayer viniendo de la isla de Cabrera el vaporcito del mismo nombre encontróse con un enorme tiburón, el cual fué cogido por su tripulación, calculándose su peso en unos veinticinco quintales.

Segun indicios hoy mismo será enseñado al público, por cinco céntimos de peseta en una tienda de la calle de la Union, en que se han enseñado ya otros varios animales.

El primer día que los consejeros de Instrucción pública celebren sesión, el señor Calleja encargado de redactar el dictámen acerca de la reforma del reglamento de oposiciones á escuelas, lo leerá para su discusión y aprobación.

Los caminos vecinales, lo mismo que los pisos de nuestras calles están intransitables no solo por los carruajes sino por las personas que por ellos tienen necesidad de transitar; vense en todos momentos en inminente peligro, gracias al deplorable estado en que se encuentran. Dárseles á lo menos piedra machacada, ahora que estamos en la época de las lluvias.

Sobre las nueve y media de la noche del lunes en una casa de la calle Mayor de Felanitx se disparó un petardo, causando varios desperfectos en una persiana, puerta y vidrios, sin ocasionar desgracia alguna personal. Han sido detenidos el autor y cómplices del delito y puestos á disposición de la autoridad competente. Dicha casa fué la del conocido comerciante don Jaime Piña. La detonación alarmó á buena parte del vecindario, que acudió presuroso, en número considerable, á enterarse de lo ocurrido. Las autoridades y sus agentes fueron los primeros en acudir al lugar de la ocurrencia, y la misma noche tenían en su poder á los reos.

A las doce de esta tarde saldrá para Sóller, Cette y Marsella el vapor *Belloer*.

El partido liberal en masa acudio el martes al muelle á despedir á su jefe D. Pascual Ribot, gobernador electo de Valencia.

Deseámosle un feliz viaje.

Esta noche, día de Inocentes tendrán lugar en el Teatro Principal la *mar* de estrenos, como podrá ver el público que asista al espectáculo.

La función empezará á las ocho y los intermedios serán muy cortos, segun nos participa la Empresa.

Anoche en el Paseo del Borne dos jovenes de buen porte se dieron de hofetadas, teniendo que ser apaciguados por un caricativo señor, á falta del guardia municipal de punto.

Lo de siempre.

Los vecinos de la calle del Viento claman inútilmente, al ver convertida por las mañanas en un estercolero dicha calle.

Anteayer por la mañana, en el paseo de la muralla, inmediaciones de la puerta de San Antonio, una niña de corta edad fué derribada por un velocípedo.

Afortunadamente no resultaron consecuencias desagradables. Hasta otra.

Segun noticias, en Felanitx ha sido muerto á hachazos un hombre de unos 43 años, comerciante. El homicida ha sido capturado.

Cosas curiosas.

La sal hace cortar la leche; por consiguiente, al preparar condimentos ó sales, es conveniente no agregarla sino al fin de la preparación.

El agua hirviendo quita la mayor parte de las manchas de fruta; se vierte el agua hirviendo, como al través de un cedazo, á fin de no humedecer más genero que el necesario.

El jugo del tomate maduro quita el azúcar y las manchas del moño, del lienzo y las manos.

Una cucharada de sopa de esencia de trementina, agregada á la legía, ayuda poderosamente á blanquear el lienzo.

El almidon cocido se mejora mucho con la adición de un poco de goma arábiga ó de blanco de ballena.

En el Boletín Oficial de la provincia número 4493, se publica:

Circular para que se notifique al señor Gobernador la próxima constitución de nuevas municipalidades.

Itinerario de vapores correos.

Acuerdo de la Comisión Provincial desestimando los recursos interpuestos contra la validez de las elecciones municipales verificadas en Lluchmayor.

Abono de la paga de Diciembre á la clase pasiva.

Exposición del reparto de consumos de Buñola.

Matricula industrial del municipio de San José (Ibiza).

Anuncio de juicios por Jerados, listas de éstos y relacion de las causas que han de fallarse.

Venta de una finca situada en el término Lluchmayor.

Sentencia del juzgado del partido de Palma declarando la presunción de muerte del ausente Tomás Vizconti y Rullan.

Contratas para el suministro de artículos de consumo al hospital y factorías militares de Mahon.

En la seccion de la *Gaceta* se inserta una circular sobre la Estadística de «migración» é «inmigración», real orden relativa al Timbre especial móvil de 5 céntimos por 100 y orden sanitaria.

Cultos Sagrados

Hoy jueves.—En San Francisco, Santa Teresa y Hospital concluirán las Cuarenta Horas; en San Francisco, exposición á las seis; luego las adoraciones de Sor Rosa y á las diez tercia y misa mayor. Al anochecer Coroua, meditación, estación, *Te Deum* y la reserva.

En Santa Teresa, exposición á las siete y tres cuartos; á las diez, durante una misa, se hará un rato de oración

mental. Por la tarde, á las cinco, Rosario, meditación, estación, *Te Deum* y la reserva.

En el Hospital, exposición á las ocho; á las diez tercia y misa mayor. Por la tarde, visperas, completas, Rosario, con música, un villancico, *Te Deum* y la reserva.

En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copon en la capilla de la reserva.

Corte de María.—En Santa Magdalena, á la Virgen de la Misericordia.

Seccion Comercial

Movimiento de buques

Día 27

FONDEADOS

De Ibiza y Alican: v. Bellver c. don Juan Sin rala 29 trip. ton. 783, efectos y balija pas. 7 m Palma.

DESPACHADOS

Para Ibiza v. Ballesteros c. D. Gahr el Oliver 14 trip. ton. 403, cargo de transito m. Hijo.

Movimiento local

Hospital civil

Día 27.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 1.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Margarita Sureda Vicens, viuda, 63 años, Molinar, cardiopatía.

Antonia Abrines Sitjar, viuda 64 años, Sindicato, carsioma.

Teatro Principal

Compañía cómica-lírica

Funcion para hoy

LA CASA DE DORMIR

Ó ADIOS QUE ME VOY AL CATRE

FRONTON DE JAI-ALAI

UNA NOCHE EN SIBERIA

BANDA DE CORNETAS

O NEGRO O AZUL O VERDE

EL CHALECO BLANCO

TOCAR EL VIOLON

A las ocho.

Entrada general 1'25 peseta.—Id. al Paraiso 3 reales.

Marítimas

Correos de la Trasatlántica

LÍNEA DE LA PENINSULA Á LAS ANTILLAS

El «Ciudad de Cádiz» llegó el 9 á Cádiz de Barcelona y Melilla.

El «San Francisco» salió el 10 de Nueva Orleans para Barcelona directo.

El «Cataluña» salió el 10 de Cádiz para Puerto Rico y la Habana.

El «Ciudad de Santander» salió el 15 de Puerto Rico para Cádiz y Barcelona.

El «España» llegó el 18 á Génova de Barcelona.

El «Montevideo» llegó el 18 á la Habana de la Península y Puerto Rico.

El «Alfonso XII» llegó el 20 á Barcelona de la Habana, Puerto Rico y Cádiz.

El «Alfonso XIII» salió el 20 de la Habana para Oruña, Santander y el Havre.

El «Reina María Cristina» salió el 20 de Santander para Oruña, la Habana y Veracruz.

LÍNEAS INTER-ANTILLANAS

El «Habana» llegó el 15 á Nueva York de la Habana.

El «Méjico» salió el 15 de la Guaira para Cojón.

El «M. L. Villaverde» salió el 17 de Ponce para Santiago de Cuba.

El «Ciudad Condal» salió el 20 de Nueva York para la Habana.

El «Panamá» salió el 20 de la Habana para Nueva York.

LÍNEA DE FILIPINAS

El «Isla de Panay» llegó el 27 á Cádiz de Santander.

El «Isla de Mindanao» fondeó el 14 en Manila de la Península y Singapore.

El «Isla de Luzón» llegó el 18 á Liverpool de Manila y Santander.

El «Santo Domingo» salió el 19 de Aden para Suez, Port Said y Barcelona.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro servicio particular)

Madrid 27, 12:25 t.

Dice *El Heraldo* que hemos caido insensiblemente en las redes de la diplomacia marroquí, y somos ya

objeto de la chacota de las otras naciones.

Si el Gobierno en un plazo brevísimo no da solución honrosa y definitiva al conflicto de Melilla, el descrédito de España es irremediable.

Con un poco más de tiempo, y continuando los aplazamientos y las transacciones, el arreglo se irá haciendo difícil, y saldremos de las negociaciones con las manos en la cabeza.

Personas llegadas de Tánger expresan así, censurando la funesta decisión de partir en dos mitades que se anulan nuestra acción en Marruecos.

Madrid 27, 2:15 t.

Ha corrido el rumor de que estaba moribundo Muley Araaf en Francia. Este rumor es inexacto.

El príncipe ha tenido una fiebre intensa que va cediendo.

Las negociaciones se continúan por medio de despachos, y van dedicadas ahora principalmente á la zona neutral que definitivamente se va á demarcar, ganando terreno España en sus límites.

Madrid 27, 10 m.

El Sr. Sagasta ha mejorado notablemente desde que se le ha practicado la última operación.

Hoy no se ha hablado ni una palabra de política; la gente de *buen humor* transita por las calles tranquilamente.

Los últimos telegramas de Melilla dicen que no ha ocurrido novedad.

El *trancazo* causa verdaderos estragos en Drest.

Ha estallado una bomba de dinamita en Reims, en casa del Alcalde, causando daños de consideración; no hay desgracias personales que lamentar.

La sequía que reina en la provincia de Buenos Aires, causa incalculables perjuicios á los agricultores.

Madrid 28, 4 t.

Ha llegado á la corte D. Pascual Ribot, gobernador electo de Valencia.

Antes de salir para dicha provincia celebrará una larga conferencia con la Reina, sobre asuntos relacionados con el cargo que se le acaba de confiar.

Créese que será nombrado para el cargo de secretario del Gobierno civil de Valencia el ex-jefe de Fomento D. Juan Pizá.

ULTIMAS COTIZACIONES

	Valores locales	DINERO
	Crédito Balear	110'50
	Cambio Mallorquin	62'00
	La Islaña Marítima	50'00
	Ferro - Carriles de Mallorca	64'00
Palma	Alumbrado por Gas	106'00
	La General Mallorquina	76'00
	Salinas de Ibiza	200'00
	Fomento Agrícola	61'50
	Banco de Sóller	40'00
	4 p ⁰⁰ int. perpétuo	66'57
	4 p ⁰⁰ exterior	77'40
	Billetes de Cuba	00'00
	Ferro - carriles del Norte	00'00
Barcelona	Francia	00'00
	Banco Hispano Colonial	00'00
	Cambio París	63'21
	Madrid	63'47
	Valores públicos.	
	Interior Contado	66'65
	» Fin mes	66'38
	» Próximo	66'42
	Exterior	76'40
Madrid	Acciones Banco España	380'00
	Cambio París	63'21
	Londres	00'00
	Francos	22'50
	Amortizable	76'40

La EMULSION de SCOTT

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

FORTALECE A LOS DÉBILES

restituyendo las carnes y enriqueciendo la sangre.

**CURA LA TÍISIS, FORTIFICA LOS PULMONES DÉBILES,
CURA LA ESCRÓFULA, TOS Y CATARROS,
ANEMIA, RAQUITISMO Y TODAS LAS**

ENFERMEDADES EXTENUANTES DE LOS NIÑOS.

Los médicos recomiendan la Emulsión de Scott como el mas nutritivo alimento que conoce la ciencia.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por **SCOTT & BOWNE**, Químicos, Nueva York.
El Parche Poroso "Excelsior" es el mejor. En todas las farmacias y droguerías.

Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con persona teórico-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su direccion, regimentando éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 55 2.º izquierda

EL MODUS VIVENDI

La primera casa para niños en trajes de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23,
Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.
Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, Paris y Viena. Se reciben pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

Se vende á voluntad de su dueño, una finca de extensión aproximadamente dos cuarteradas, poblada de árboles, espaciosa casa urbana, otra rústica, cochera y demás dependencias, situada entre la Bonanova y la carretera de Andraitx. Informará el Notario D. Gaspar Sancho.

Pupilos

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia.
Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

Está para alquilar una

botiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, daran razon calle Bateria n.º 14 principal.

LA BALEAR FABRICA

DE
COLA, ALHIDON Y PIMENTON

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA
EN LA EXPOSICION DE 1884

Molinar de Levante, calle de Coll, 9
Para encargos: Galera 22, Palma

Academia preparatoria

del año de ampliacion para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

D. JAIME DOMENECH
Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 53

Anuncio

A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirá franco por correo una instruccion para ganar seguramente hasta 400 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 150 pesetas.



LAS AGUAS MINERALES - NATURALES
VICHY CATALAN

Declaradas de utilidad publica por Real Orden de 5 de Marzo de 1883 Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras

Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñon, etc., etc. CURAN PIPERIDOLAMINANTO

SUPERAN A TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE Combatiendo las dispepsias ácidas y vomitativas, padecimientos intestinales, etc., catarras de la matriz, cefalalgias, dolores, hidropesías, fúfias, etc. EMENDACIONES MEDICAS I.º APROBADAS

Pídase el VICHY CATALAN en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fabrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fabrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razon: Sindicato 72, 2.º 47

Calendario Zaragozano

PARA EL AÑO 1894



Materias que contiene:

Posicion geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Dias que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Dias de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarentahoras—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma á los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Poblacion de España—Botiquin del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina á pesetas y céntimos—Reduccion de canas á metros—Detalles de Mallorca, Menorca é Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Poblacion de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento

CALENDARIO DE BOLSILLO

PARA 1894

DEDICADO A LAS SEÑORAS

Además del santoral contiene:

Posicion geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Dias que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Dias de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento

Calendarios Americanos

CON EPÍGRAMAS, EFEMÉRIDES Y CURIOSIDADES

Se hallan de venta en la calle de Palacio número 4, á precios sumamente reducidos.

EL GERMINADOR

ES EL SALVADOR DE LA AGRICULTURA

Aumento positivo de una tercera parte más de las cosechas empleándolo al sembrar trigos, cebadas, centeno, avena, garbanzos, maiz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres.

Con este maravilloso producto recientemente descubierto por el Doctor Quarante, pueden tener los esquilados agricultores de España un recurso poderoso para neutralizar la triste situacion porque está atravesando la agricultura nacional. Al efecto invitamos á los labradores á que ensayen los acerbos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con **EL GERMINADOR** y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos del GERMINADOR.

Precio de la dosis para la siembra de 40 hectólitros de simiente, 9 pesetas.

Los pedidos acompañados de su importe se dirigirán al Director de la Agencia Mercantil é Industrial, Rambla de Cataluña, 428, Barcelona, Depositario exclusivo de **EL GERMINADOR**, en la Península.

HERNIAS

(quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON BRAGUERO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR regulador. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Carmes, 81, 4.º—Barcelona.

PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger.